

# El Correo del Poás

BISEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL

Administrador,

**C. CALVO FERNÁNDEZ**

Apartado número 28.-Alajuela.

TRIBUNA LIBRE

EDITOR,

**Rafael Sánchez**

Suscripción mensual C. 0-75

Número suelto. . . . . 0-10

Avisos: precio convencional

Año I

Alajuela, domingo 16 de octubre de 1910

Núm 22

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es?

## LA EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismos, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embroquen.

Preparada en la Botica Francesa

## W. STEINVORTH & Hno.

ALAJUELA

Hierro para techos.—Manteca chicharrón "ESCUDO" en tercerolas, cajas de 50 y 5 libras. Brevas: "Primavera."—"Keystone,"—"Corona" y "Cavalier," & &. Surtido completo en Abarrotes y Licores.

Además, se atiende esmeradamente toda orden para nuestra casa en San José, sin recargo alguno.

## Librería Alajuelense

y oficina de agencias y comisiones

### de Calvo Fernández

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

AGENCIA TIPOGRÁFICA. — PAPELERÍA Y CIGARRERÍA

Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas. Grandes existencias en papelería fina y corriente. Novedades en libros de cuentos da toda clase y tamaño; novelas y libros de enseñanza y religión, etc.

Precios los mismos de la capital y esmerada atención á las órdenes por correo

Apartado n° 28.—Alajuela, Costa Rica.—C. A.

## Botica del Mercado

de Evaristo P. Fernández

ALAJUELA

La Botica donde puede comprar usted con la mayor confianza. Siempre ha sido nuestro lema expender los productos más puros que se puedan obtener en los principales mercados del mundo. Agencia exclusiva de la renombrada "Crema de Hidrato de Bismuto", tan eficaz en el tratamiento de las diarreas y desinterías crónicas; y de otros muchos medicamentos ya muyconoci dos del público.

Esmerada atención en las ventas al por mayor y menor.

El Director, —M. D. Rojas

Químico-Farmacéutico de las Universidades de St. Luis y Michigan, EE. UU.

## CERVECERÍA TRAUBE

Gran Fábrica de cervezas, hielo y Aguas gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS } Negra "Estrella", Lager Bier,  
Doble y sencilla, blanca y negra  
REFRESCOS } Cream Soda, Ginger Ale, Limonada.  
Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE Y KOLA CHAM.  
Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Agente en Alajuela:—RAMON J. JIMENEZ O.

## T. ASSMANN & Cia.

San José

Almacén ++++ BREVA KEYSTONE

## La Fábrica de Sellos de Caucho y Tipografía de Teófilo Sibaja G.

quien pueden darse las órdenes en la Oficina de Agencias y Comisiones, 50 varas al Este de la Iglesia del Carmen, casa del doctor Durán.

## DENTISTERIA

No es usted nada maltratado

Se le despacha pronto y se ponen precios muy bajos.

Se trata según los últimos procedimientos.

Despacho: de 8 á 10 y de 2 á 4.

Dr. ISAIAS SABORIO Alajuela, Costa Rica.

## SASTRERIA CASTAING

Alajuela.—Costa Rica.

## Farmacia Nueva

—DE—

ISAIAS GONZÁLEZ —ALAJUELA—

Medicinas puras y frescas. . . Precios baratísimos.—Ventas por mayor y al menudeo.—Se atiende con especialidad las órdenes de pulpería.

## ROPA HECHA

Novedades.--En artículos de vestir, lo mejor, lo más nuevo y de moda y á precios de situación lo encontrará en el

Almacén de Robert Hns.—San José

Pedidos al contado por correo, se mandarán gratis de porte.

HAGA UN ENSAYO

## EDGAR KNÖHR & CIA.

Propietarios: ALFRED EDGAR KNÖHR EBERHARD DE VOSS

—SAN JOSE DE COSTA RICA.—

Almacén de toda clase de géneros y abarrotes.—Representan- de los señores

MÜNCHMEYER y Co., de Hamburgo

para la exportación de café.

ha nombrado su único A gente en San José al señor don Ernesto Ortiz O., á

## Notas editoriales

# Levantemos á Alajuela

Ya en diversas ocasiones he dicho y repetido que el antiguo movimiento de Alajuela y su aparente prosperidad provenía única y exclusivamente del tráfico de pasajeros y mercaderías. Por aquí tenía que pasar irremisiblemente todo cuanto fuese para la costa del Pacífico ó las villas occidentales de Alajuela, ó proviniese de esos lugares para el interior. Ese movimiento se traducía por una activa circulación de dinero que,—unida al producto del café que en aquellos tiempos alcanzaba altísimos precios,—proporcionaba una vida relativamente holgada á los habitantes de esta ciudad. Pero aquellos tiempos pasaron para no volver: el precio del café bajó hasta los últimos límites, especialmente el de grano pequeño que nosotros producimos, y el ferrocarril al Pacífico partiendo de San José, despojó completamente á Alajuela del anterior tráfico, y venimos á quedar privados de las dos únicas entradas con que contábamos. Hoy no cuenta Alajuela sino con la insignificante porción del presupuesto que aquí circula, muy mermada con la supresión de la guarnición y oficialidad.

Por eso escasea el trabajo, y las gentes pobres sienten necesidad extrema. Nuestros braceros se ven obligados á emigrar constantemente á las minas, ó á las haciendas de la línea, exponiendo su salud y su vida, á ganar un escaso jornal que su ciudad natal no sabe proporcionarles. Los alajuelenses se encuentran por todas partes; los hay en gran cantidad en los trabajos de la capital, en los de Cartago, en los del ferrocarril al Pacífico y como antes dije, en las minas y la línea; en Alajuela se proveen de sirvientes y cocineras la mayor parte de las familias de la capital.

Como consecuencia de este estado de cosas, la propiedad ha tenido una baja horrorosa, que hace que hoy no sea aceptada como garantía en ninguna transacción bancaria; las gentes acomodadas emigran á la capital con sus caudales, buscando para ellos colocaciones lucrativas; los jóvenes de talento y de energías emigran también en solicitud de un mejor teatro en que desarrollar sus actividades, y los que aquí quedamos en vez de unir nuestros esfuerzos para levantar é impulsar á este moribundo, empleamos nuestra actividad en despedarnos los unos á los otros.

Si alguien lanza una idea ó propone un medio de mejorar de situación, inmediatamente se convierte en el hazme-reir de sus coterráneos, que son los primeros en ridiculizar toda iniciativa que aquí surja ó cualquier intento que aquí se haga, y cuando eso no sucede,—lo cual es raras veces,—las iniciativas mueren por faltan de apoyo, de calor y de entusiasmo en el público y en el Municipio.

Las consecuencias las estamos palpando; la miseria cunde, la prostitución aumenta, los capitales emigran y Alajuela disminuye en población.

El Gobierno del señor Esquivel creyó hacer un gran servicio á Ala-

juela con la construcción del Ramal y en él gastó una suma fuerte, que habría sido, á mi juicio, mucho mejor aprovechada en fomentar industrias, en conceder primas sobre ciertos cultivos apropiados á nuestros terrenos y climas, en crear riqueza y procurar ocupación á tantos brazos inactivos, como hay en Alajuela. Cuando hubiésemos tenido una producción considerable ya fuese agrícola ó industrial, habría sido el caso de darle salida por una nueva vía si el ferrocarril al Atlántico no hubiese sido suficiente.

Hoy sucede que tenemos dos ferrocarriles y no podemos proporcionarle trasportes ni siquiera á uno de ellos.

Y aquí cabe decir que esa es una de las razones por qué creo indispensable que el Gobierno establezca aquí un recibo de dulce del destinado á la Fábrica, aún haciendo una pequeña reducción en el precio; porque de esa manera los productores del cantón central y los de Grecia y Poás, embarcarían sus productos por el Ramal, con lo que aumentarían notablemente los de la empresa.

Es preciso que todos y cada uno de los alajuelenses nos demos cuenta exacta de nuestra situación y miseria, y aunemos esfuerzos para poner remedio á una posición tan alarmante y vergonzosa. En esta tarea de reconstitución, es preciso que colaboren con decidido empeño, nuestros Diputados y Regidores, ya que por su posición están en aptitud de gestionar con fruto ante el Gobierno, para que por su parte ayude también en esta benéfica tarea.

El asunto es de vida ó muerte para Alajuela; ó hacemos un esfuerzo y avanzamos, ó Alajuela desaparece en breve.

La tarea, por lo demás, no es difícil ni la situación desesperada del todo; corrijámonos de nuestro pesimismo, comencemos á creernos capaces de algo, en vez de juzgarnos inútiles para todo; apoyemos las buenas ideas y procuremos aportar las nuestras, en vez de ridiculizarlas todas y de hacer mofa del que se esfuerza por el común progreso, aun sacrificando su tiempo y descuidando sus intereses; pongamos cada uno de nosotros su grano de arena en la gran obra, y veremos que en un período relativamente corto, Alajuela surge y se levanta y conquista el puesto á que tiene perfecto derecho y que ha venido perdiendo tan sólo por la indiferencia de sus hijos.

Aprovechemos este momento propicio. Hoy que ha desaparecido la antigua opresión local, hoy que los círculos antagonísticos de otras épocas parecen haberse concedido una tregua; ahora que tenemos al frente de la Provincia un Gobernador entusiasta y accesible y en la Presidencia de la República un paladín esforzado del progreso,—es la época oportuna para emprender la obra con resolución y valentía.

Apoyemos la Escuela de Tejidos resueltamente, á fin de que en breve pueda convertirse en una de Artes y Oficios para beneficio del país entero. Concedamos primas á los cultivadores de cacao, que se produce admirablemente en nuestras tierras, como lo prueban elocuentemente algunos árboles que se han plantado; usemos igual sistema de protección para las frutas

tropicales, ya que hoy las naranjas, limones, piñas, mangos, aguacates, etc., son artículos de consumo mundial y que la expedición de nuestras comunicaciones permite hacer llegar con rapidez á los centros productores; y si para implantar estas y otras mejoras semejantes el Municipio no cuenta con medios suficientes, para eso contamos con una representación lujosa en el Congreso que no ha de negar su apoyo para tan patriótica obra.

EUSEBIO RODRÍGUEZ Q.

## El baile del once

LOS SALONES de la Biblioteca, bien dispuestos, inundados de luces y saturados con la suave fragancia de las flores en combinaciones artísticas, se preparaban á recibir, en la noche del once, á la sociedad toda de Alajuela.

Flotaba en ellos, desde muy temprano, ese ambiente de perfumes exquisitos y de cordialidades amables que precede siempre á las grandes alegrías y á las fiestas regias.

A las nueve, la hora de las invitaciones, llegaban las recibidoras: dos damas de porte distinguido: doña Ester de Machado y doña Estila de Dávila, elementos nuevos, y como los cuales, ¡cuántos otros quisiéramos! Por una ligera indisposición de doña Hermelinda de Ruiz, hubimos de lamentar su ausencia: estuvo Adela en su lugar, y á fé que la elección no pudo ser ni más acertada ni más simpática.

Fueron también recibidoras las señoritas Elisa Ardón y Adelia Sibaja, en dos palabras: Alajuela elegante.

Señoras distinguidas, cuya presencia en el baile significó respeto y despertó admiración, estaban doña Rita Rosabal V de Duque, doña Mercedes de Chacón, doña Dolores de Lombardo, doña Auristela de Castaing, doña Anaís de Calvo, doña Isabel de Agüero, doña Marina de Padilla, doña Emelina de Solórzano, doña Juana de Quesada, y cómo fué de agradable la asistencia de doña Atilia Arana de Soto, cuya presencia en sus recintos reclamaba desde hace tanto tiempo esta sociedad.

Un vals delicadamente ejecutado, abrió la fiesta, tan llena esa noche de encantos y de recuerdos ahora, y desfilaron entonces, como en carrozas aladas, bellas, regocijadas y esbeltas, las damitas dulces y buenas, que responden á los nombres de Mercedes Chacón, Consuelo Agüero, Alicia Duque Estrada, Dorila Ardón, Matilde Aguilar.... Contemplándolas habríamos estado siempre, pero venía enseguida para el salón del baile, otra amiga, tan modesta, como admirablemente hermosa: Oliva Chacón, y la seguían otras.... sí, otras, tan modestas como ella, y que son joyas tan valiosas como Ilda Solera, Ernestina González, Lucila Agüero, Antonieta Fernández, Lía Ramos.

Luz Duque Estrada no pudo cederle un two-step á este pobre Balvanero. Tenía ella tan lleno su programa.... ¡Y con razón de sobra!

Dos josefinitas que valen oro puro, nos visitaron esa noche: Mercedes y Eida Padilla, florecitas tan perfumadas y tan buenas....

Beatriz Duque Estrada y Angélica Solórzano, en el baile, como en todas partes, fueron las reinas del ingenio.

Otilia Arroyo, presente también, es una florecita regional nuestra, muy nuestra; Graciela Ocampo, la mar de simpática; Lucila Ortiz, la cartaguita dulce; María y Elena Martín, dos claveles deliciosos, que se fueron, pero que nos acompañaron esa noche.

Un intermedio, corto como aquella noche de placeres y de encantos, nos dió oportunidad para observar la concurrencia de los pasillos, en que se encontraban las que han de ser después.... Un precioso manojito de florecitas nuevas, un

grupo de espirituales angelitos venidos de la tierra del Bien y de la Dulzura: Tolola y Luisa Castaing, María Teresa Rodríguez, Cristina Fernández, Dorita Solórzano y talvez alguna otra cuyo nombre nos duele en el alma dejar de consignar.

La lista de los caballeros es más que numerosa: estuvieron los señores Gobernador y Comandante de Plaza, Tranquilino Chacón, Antonio Arroyo, Juan Dávila, Federico Smith, Arístides Agüero, José María Pacheco, Rafael Machado, Ramón Lombardo, Alberto Calvo, Rafael Meoño, Marco Tulio Mora, Espíritu Santo Ruiz, Ismael Saborío, Víctor Ruiz, Rogelio Ruiz, José María Rodríguez, Antonio Padilla, Mario Agüero, Jorge Oreamuno, Carlos Calvo Fernández, Ricardo Fernández, Alberto Ocampo, Ezequiel Fonseca, Isaias Saborío, Ernesto Morera, Francisco Quesada, José Figueredo, Manuel Ardón, Francisco Solórzano, Eladio Calvo, Manuel Quesada, Gonzalo Sánchez Bonilla, Luis Sibaja, Eloy Aguilar, Marco Aurelio Soto, David Peralta, Rogelio Castro, J. M. Barriónuevo, A. Padilla, Rafael Ulloa, José María Odio, Julio Peña, y los comisionados que lo eran los jóvenes don Rafael Solórzano y don Alfonso Mora, cuya labor merece tantos elogios y de cuyos resultados deben estar complacidos ellos como satisfecha la sociedad misma.

La orquesta estuvo á la altura de su deber, con mucha maestría en la ejecución de las diversas partes del programa, como saben hacerlo los jóvenes estudiosos que forman la compañía musical "El Arpa" y entre los que se contaban el maestro Gutiérrez, Ronulfo Arroyo, Octavio Porras, Miguel Alvarado y otros más.

El servicio de cantina y de cenas fué también satisfactorio.

El Gobernador, señor Ruiz, recibió varias veces sinceras muestras de simpatía en la fiesta, y los asistentes todos, fueron esmeradamente atendidos y agasajados por los miembros del Comité.

Animación grande y cordialidad perfecta reinaron durante las varias horas que duró el sarao, cuya lucidez no desmereció un instante hasta las cuatro de la mañana del día siguiente, en que los últimos abandonaban los salones de la Biblioteca.

BALBANERO

## Desde mi choza

Mi carísimo Gumiel

A tí que de seguro sabrás valuar las notas doloridas de mi peculiar tristeza que me acompaña desde los primeros instantes que me iniciaron en esta vida aciaga, es que te comunico mis recónditas cuitas.

Tú bien me conoces puesto que los dos hemos recorrido la carrera de nuestra vida dentro del pequeño espacio del Maravilla y el Ciruelas, sitio preciado donde se asienta nuestra genial ciudad.

Vióme siempre Natura con ceño adusto y lo que á otros dá á manos llenas un rostro de galán y un talego de dinero con qué cubrir las terribles apariencias y disimular las miserias morales, á mi me lo negó con inaudita crueldad; dos ó tres caracteres esenciales que me infundieron forma humana, una chaqueta raída con los bolsillos vacíos y á luchar á brazo partido con los embates de un rudo destino.

Trabajar para surgir: hé aquí una gran verdad, de la cual los pobres formamos sus excepciones. El calor de la fragua donde á diario consumo los días de mi existencia, me hacen despreciable y aunque la negrura del carbón con

que á veces van oscurecidas mis ropas, está contrastada con la blancura de mi alma, estancia vedada para el albergue de la maledicencia y el vicio, esto no se me toma en cuenta y ningún estímulo generoso ha venido á mitigar los pesares de mi alma dolorida.

Nada poseo, porque el salario que me dan por mi labor cotidiana lo consumen las exigencias de mi existencia humilde, y en medio de tanta pobreza me siento acaudalado con la honradez acrisolada que me trasmitió mi padre venerado al engendrarme.

Y en medio de tanta desdicha á veces exclamo: ¿En que leyes injustas se basa tanta desigualdad; porque han de ser el oro miserable y corruptor, la degradación moral,—escalón ignominioso por donde ascienden los desposeídos de decoro y de atributos de acendrada moralidad— las distintas cunas donde se desarrolla nuestra niñez, las circunstancias que de antemano han de marcar los derroteros en la vida de los hombres?

Tan anormal orden de cosas en que está cimentado el vetusto edificio de las graduaciones sociales, tiene que desaparecer y concluir en ruina espantosa. Las clases privilegiadas tienen que fraternizar más hondamente las instituciones sociales y que surjan los grandes, llevando como excelsas credenciales, una existencia limpia y un cerebro bien conformado; que surja con todo el esplendor de su grandeza la aristocracia de los dignos y que caiga y desaparezca la preponderancia de los abuelengos y las fortunas.

Y es que me he extendido demasiado porque no era mi intención producirte larga fatiga con la lectura de mis frases.

Yo, devoto de tales ideas supuse que se me invitaría al baile del 12. De antemano calcé mi pie en lustrados zapatos que me había regalado con ese objeto, mi ex maestro Jesucito Ocaña; me peinó el mudo con ayuda de un cosmético, le hice á mi garganta, los honores de un cuello de celuloide, caléme un saco negro tirando á color de césped en los hombros y bocamangas y esperé. Pero fue un largo esperar que me trajo la triste realidad de que yo no era de los escogidos, y que un baluarte insalvable se interponía entre mi triste existencia y la de los mimados de la suerte.

Cabizbajo y amargada mi alma con aquella cruel decepción, tomé el camino del parque y desde la acera de ese paraje, contemplé aquella fiesta, á la cual me creí con derecho á asistir.

Y allí fué mi más rudo meditar! Cuántos seres alegremente danzando, que fueron mis compañeros de colegio y que también portaron en un tiempo la tradicional chaqueta que fueron alagándola periódicamente hasta transformarla en el saco de moda y que merced á las circunstancias de un destino menos adverso, podrán disfrutar de los placeres que á mi me están vedados.

Y vinieron á mi memoria muchos pies descalzos, estru-

jados ahora por la obligada zapatilla de charol y muchos cerebros vacíos en otras épocas y.....vacíos ahora también.

Y un sentimiento de odio, una inexplicable repulsión me hizo retirarme de aquella escena que llevó á mi corazón, el dardo hiriente de una decepción que hará época en la historia de mis tristezas.

Recoged estas notas amigo mío, y guardadlas en tu memoria.

Tuyo almo.

Turelas

## A "EL SOL"

En nuestro próximo número contestaremos á la *Simple Pregunta* que nos hace en su edición de ayer, á propósito de la representación de *La Ráfaga* en esta ciudad.

Mientras tanto, sírvase decirnos el preguntante, que entiendo por personas de BUENA SOCIEDAD: ¿Son las más ricas; las de más posición política; las más honradas; las más ilustradas ó las más fanáticas?

## De San Ramón

### Venta de calles

No me he de referir, especialmente, á la ilegalidad cometida por el Municipio de este cantón, al sacar á remate, por sí y ante sí, once calles de las que forman el cuadrante de la ciudad, porque ya el Poder Ejecutivo, en cumplimiento de prescripciones constitucionales, anuló por un acuerdo especial, esa venta pública, hija únicamente, del desconocimiento absoluto de las Ordenanzas Municipales y del Código Fiscal.

Sólo he de referirme al desacato por autoridades inferiores cometido, al negarse á cumplir lo resuelto por el Supremo Gobierno.

Hace más de diez días el señor Presidente de la República anuló el remate de calles verificado; es decir, dejó las cosas en el estado que antes estaban, y como antes de ese remate las calles ofrecían al público libre paso, desde el momento que el acuerdo del Poder Ejecutivo se publicó en *La Gaceta*, las autoridades inferiores, el Jefe Político de ésta, debió haber mandado abrir esas calles, dejando á los compradores en el libre ejercicio de sus derechos para reclamar del Municipio no solamente el dinero que por las calles pagaron, sino también los daños y perjuicios que les pudo ocasionar una venta indebida é ilegal.

La cuestión es clara: existe en este cantón y con motivo de la nulidad por el Ejecutivo decretada una colisión, una rebelión, una desobediencia, más bien dicho: El Presidente de la República ordena que vuelvan las calles al uso del público y el Jefe Político se ríe de esa disposición y se niega á acatarla.

¿A qué nos atenemos en este asunto? ¿Quién tiene más autoridad, el Presidente de la República ó el Jefe Político de este cantón?

Esperemos unos días más la resolución definitiva de esta cuestión.

Es posible que el Supremo Gobierno no esté enterado de ese desacato; es probable que el señor Presidente de la República no sabe que su decreto gubernativo no ha despertado más que la hilaridad en los subalternos encargados de ejecutar sus mandatos.

Ramonense.

## A Foxes

En verdad que ya están tirando demasiado de las barbas del cobo de nuestra paciencia, los que como usted y demás cronistas de diarios capitolinos han tomado la tarea, —que yo denomino supina terquedad,—de tratar nuestras cuestiones para hacerles una atmósfera de chacota y de ridículo.

Se nos viene usted en "La Información" del miércoles pasado con una su bromita bien pasada de tono por supuesto, y dando á la cuestión un aspecto de chiste, que de esta vez le salió hartito forzado, por no decirle *sin pizca* de ingenio, y nos llama sin ton ni son, devotos de la plancha.

Y como en cuanto á pareceres no se ha legislado, y como á usted se le vino en gana llamarnos haciplanchas, á mi me seduce el deseo de apellidarle, no simplemente plancha, sino la Plancha de Vapor del Congreso Nacional.

Y no me venga usted á argüir que nuestros diputados son devotos de los planchazos, en primer lugar porque no lo son, y en segundo, porque en un recinto donde escasea la moneda intelectual, no se puede hablar de hacer tortas sin herir á la mayoría.

Que le va á usted ni le viene, que nosotros tengamos ó no tengamos busto, que lo inauguraremos ó que no lo hagamos.

Vea amigo Foxes, que su *intromisión* puede ser traducida por un sentimiento de envidia, por supuesto que con tal pensar no estaría yo de acuerdo, pues existiendo un Foxes escritor de Minucias, ¿no sería factible que Heredia tuviera su busto?

Y lo creo que sí, y con tal que usted nos deje en paz, lanzo desde ahora la idea: ¡Un busto á Foxes en la plaza de Barba!

Y cuando la posteridad contemple la esfigie *foxiana*, erguida la monumental cabeza, *arriescados* los mostachos y un rollo de *minucias* bajo el brazo, podrá exclamar:

¡A Foxes el congresal,  
El record en posaderas  
Del Congreso Nacional!

MINGUISÓ.

## Hacia el progreso

Son pocos, muy pocos los periódicos donde podemos libremente externar nuestras ideas, porque antes están los intereses pecuniarios de la empresa.

En algunos países de Centro América como en algunos países latinos, el periódico es hoja mercante que trafica con las ideas cuando éstas están acomodadas á los intereses pecuniarios de las empresas de éste género. Es pirata que estudia la mar y sus costas, el estado de civilización en que se encuentra el país en donde fija su pie de fuerza tipográfica, así sirve al credo liberal ó conservador según como le produzca entradas; se cuida poco ó nada del progreso: es máquina ó molinillo movido por un torrente de agua sucia. Por veces

fomenta el fanatismo religioso, se encaja una sotana, entra en el aro de un rosario ú oficia no pocas veces de misacantano. Otras, preciándose de libre pensador, el periódico libra combate sin plan, rumbo, método, ni orientación científica ni filosófica, contra algún dogma: —vuélvese iconoclasta ó rufián implume. He aquí lo que podemos llamar adolescencia periódística

Se sentía, pues, la necesidad de un periódico de la naturaleza de "El Correo del Poás," donde colaboraran tantas personas que teniendo facultades para ello, han guardado siempre silencio por falta de campo para ponerlas en acción.—Hoy, que esta necesidad ha sido llenada, debe todo alajuelense dedicarse á examinar las riquezas de nuestro suelo, el modo de dar salida á nuestros artículos exportables, los negocios que merecen un desarrollo preferente y especial; en una palabra, á estudiar las fuentes y el giro que tiene la riqueza en nuestra tierra.

Encaminar esta decaída ciudad hacia el progreso, es deber de todo alajuelense, pues ¿quién no está convencido de la influencia mágica que ejerce en nuestro siglo todo lo que lleva el título de "Progreso," téngalo ó no merecido?

Es el progreso, en sentir de un publicista, el movimiento hacia lo mejor; el paso de lo que es menos perfecto á lo que es más perfecto; de lo que es más pequeño á lo que es más grande, es, á la vez, un engrandecimiento del ser y, como ha dicho Víctor Hugo:—"Es el eterno rodar de la luz."

\*\*

Es la industria uno de los caminos abiertos, tanto á los pueblos como á los individuos, para hacerse ricos y fuertes.

Entre nosotros la industria no existe como debía de existir, pues aquellas personas que teniendo con qué impulsarla, no lo hacen, sino que se conforman con ver su dinero colocado al dos, tres y más por ciento, y miran, por tanto, con indiferencia esta fuente de riqueza que salva á todo pueblo de quedar rezagado

Estas gentes son egoístas en sus negocios, retrógrados muchas veces en política, incapaces de un sentimiento generoso y jamás se les vé al frente de ningún proyecto filantrópico, ni de medida alguna que tenga por objeto ilustrar las masas ó mejorar la suerte de los pueblos.

Aceptemos la influencia de los ricos provechosa y legítima, cuando la emplean de una manera inteligente y generosa, encabezando empresas industriales de utilidad general, fomentando establecimientos de beneficencia y extendiendo una mano simpática al método desconocido. Pero esas gentes que sólo dan dinero á tan subido interés, que viven sentados en sus poltronas explotando las miserias ajenas, llenando sus cajas á mansalva, sin correr las vicisitudes de los negocios, son una especie de vampiros que podrán inspirar temor, pero nunca simpatías.

He aquí una de las principales causas por la cual los pueblos no adelantan, sino que se encuentran en un estacionarismo peligroso.

Mientras estos arpayones no pongan á circular sus capitales, mientras no protejan á las industrias, la provincia no adelantará como debía de adelantar.

Victor Manuel Rojas

Alajuela.—Octubre de 1910.

## Teatro Municipal

Hay gran entusiasmo por la función del lunes. Se pondrá en escena "Fedora" drama en cuatro actos y en prosa original de Victoriano Sardou. Todas las localidades han sido

tomadas por el público entusiasta. Mucho celebramos que Alajuela dé tan alta nota de su cultura, á pesar de las *ráfagas* clericales lanzadas desde el púlpito y "El Sol."

## Retumbos

### "La Nación"

Así se llama un nuevo periódico que se publica en Limón, creado especialmente para defender los intereses de aquellas ricas regiones. Aparece como redactor el alajuelense don León Fernández Guardia y es propietario el señor don Salomón Z. Aguilera. Mucho acierto le deseamos al nuevo colega y que tenga largos años de vida, para bien de aquella floreciente sección del país.

### Defunción

En Sarchí, murió víctima de cruel enfermedad, la señora doña María Camacho viuda de Carvajal. A su numerosa y estimable familia damos nuestro más sentido pésame.

### De paso

Don Alberto Alfaro, Agente Principal de Policía de Limón, solicitó ocho días de permiso, los que pasará al lado de su familia. Lo saludamos.

### En Limón

El primer día de fiestas en aquel puerto, fué seriamente golpeado por un toro, un individuo cuyo nombre no dicen las crónicas. Su estado es grave. Un pobre negro recibió también unos balazos de cuyas heridas murió.

### Al público

Hacemos saber que ya el servicio del Ramal ha sido abierto nuevamente y que todos los días sale por aquella vía, un tren para San José á las 9 de la mañana, que regresa á las 2 de la tarde. Si el público no le presta su apoyo á esta empresa, es natural que el tráfico tendrá que suspenderse por el gasto inútil que ocasiona.

### Match en Atenas

El 24 de este mes irá un team del Club Sport "Juan Rafael Mora" á jugar una partida de football con jugadores atenienses.

### Indignación

Ha producido en esta ciudad el suelto grosero que publica "El Sol", en su número del viernes contra nuestra sociedad. Ya le contestaremos á este pajarraco sus insolencias de *beato empedernido*.

### Nuevo Comandante

Ya está aquí don Aníbal Morales, Comandante Segundo de Policía, que viene á reemplazar al inolvidable Toño Soto, que se marcha á Puntarenas, á tomar baños de mar.

### Incidente personal

Se nos informa que lo hubo entre los señores Manuel Morera y José Dolores Frutos; todo por Isidro.

### Trust

Los señores Villalobos hermano, compraron todas las tabarberías de esta ciudad y piensan darle verdadero ensanche al negocio.

### Matrimonio

Nuestro amigo don Ezequiel Fonseca, contraerá matrimonio dentro de poco, con la bella señorita Marta Saborío.

### Abajo la censura!

La prensa capitolina pedirá al Gobierno la supresión del Censor de Teatros. Nos agregamos á la petición. Adiós don Fausto!

### El Pobre Manco

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar de la preciosa novela que con ese título publicó en Heredia, nuestro estimado coterráneo é inspirado escritor don Gonzalo Sánchez Bonilla.

### Regreso

A San Carlos y Mojica regresarán respectivamente el próximo martes, los apreciables caballeros don José Dolores Ardón y don Ceslao Saborío, quienes permanecieron algunos días entre nosotros.

### Gumiel se va

El inspirado vate Gumiel irá á pasar una corta temporada al Guanacaste—desde donde seguirá favoreciéndonos con su valiosa colaboración. Deseamos feliz viaje al compañero.

### Aclaración

Con gusto la hacemos, manifestando que el autor de la correspondencia de San Ramón, que publicamos en el número correspondiente al 6 de este mes, no es el Licdo. don Juan Alfaro Vargas. Nuestros corresponsales en aquella localidad, son personas nacidas allí.

### Por los Juzgados

Se confirmó la sentencia condenatoria dictada por el Alcalde 1º de este cantón, contra Luis Felipe Salazar y Francisco Rosales procesados por atentado á la autoridad.

A Fidel Corella le corresponde como pena líquida, la de un mes y diez días de reclusión en la cárcel de esta ciudad por falso testimonio.

### A los Republicanos

de Alajuela que sin ser empleados públicos ofrecieron contribuir voluntariamente para el pago de la deuda del Partido, recomienda el encargado de recoger sus cuotas, don Ricardo Alfaro González, que pasen, los que no lo hayan hecho, á depositar su segunda cuota en la administración de este periódico.

## TEATRO MUNICIPAL de Alajuela

### La Compañía Evangelina Adams

vendrá el lunes 17 del corriente

Se pondrá en escena el aplaudido drama

## FEDORA

en cuatro actos y en prosa, original del insigne literato francés VICTORIANO SARDOU, con el siguiente reparto:

Fedora.....	Evangelina Adams
Olga.....	Blanca de Lora
Mad. Tourins.	Concepción Pou
Baronesa....	Eva Quevedo
D' Mitri....	Dolores Ruiz
Loris Ispanoff.	Bernardo Jambriana
D' Siriex....	Manuel Adams
Desiré.....	León Bravo
Tekileff.....	Agustín Cosgaya
Greth.....	Francisco Bañales
Rouvel.....	Agustín Cosgaya
Cirilo.....	Andrés Bravo
Boroff.....	Pedro Suárez
Dr. Lorck....	Pedro Suárez
Dr. Militar....	Antonio Vicente
Basilio.....	León Bravo
Lasiusky....	Antonio Vicente
Iván.....	José Artecona

Criados y criados.

¡A las 8½ en punto!!!

Las entradas se venden en la Librería

—Calvo Fernández—

Señores, el techo de zinc mata.

No muera antes de tiempo!!!

El que vive bajo techo de zinc padecerá de dolores incansables. La experiencia nos dice que se sufre entonces de jaquecas, muelas, paludismos, etc. Gastará usted en curarse el dinero inútilmente.

Aquí está el remedio: Construya su casa con teja de barro; esto le hará vivir muchos años sano y robusto. TOMAS SALAZAR le ofrece teja hecha conforme á los últimos procedimientos y prescripciones, barata, en San Antonio de Montesillos. El taller cuenta con buenos materiales y garantiza la obra.

## ALEJANDRO FERNANDEZ PEREZ

Pasante de Abogado y Notario Público

OFICINA: Calle de Soto, doscientas varas al Este del Parque Central. — Alajuela, Costa Rica.

Se atiende con esmero y actividad toda clase de asuntos judiciales.

Se dirigen mortuorias en condiciones ventajosas para el cliente; y cuando éste lo necesite se le suplen costas. Se confeccionan y autorizan toda clase escrituras públicas.

Tarifas moderadas. — — — Consultas gratis.

## Raúl Acosta

vende 100 manzanas de terreno á media hora de esta ciudad, y en el camino que va para Sabanilla.

Eusebio Rodríguez Q., INGENIERO  
TOPÓGRAFO

Ofrece al público sus servicios en todo lo relativo á su profesión, á precios módicos. También se hace cargo de pedidos al extranjero, de trapiches, pailas, máquinas para café ó arroz, etc., mediante módica comisión.—ALAJUELA,—C. R.

Talabartería de Heliodoro Villalobos y  
Hermano. A la entrada del Mercado.  
ALAJUELA

Trabajo esmerado. Ventas al por mayor y al menudeo de monturas, polainas, alforjas, fajas y todo lo del ramo.

Precios sin competencia é inmediata respuesta á las órdenes por correo.

La salud y la belleza de la mujer tiene su origen en la boca.

Una boca femenina jamás debe tener malos alientos, los que puede hacer desaparecer inmediatamente haciéndose examinar detenidamente por el Dentista

Antigua Oficina Dental de Antonio Rodríguez  
..... ALAJUELA .....

# AVISO

Vendo dos fincas propias para cría y engordo de ganado, en jurisdicción de Esparta: la primera es como de 200 manzanas poco más ó menos, con casa de habitación, de dos pisos y en buen estado y además quince vacas paridas, sita en el punto llamado *Los Nances*; y la segunda en Macacona: con casa de habitación y su tamaño es como de 800 manzanas. Ambas fincas tienen abundantes y buenas aguas, muchas maderas de construcción y repastos.

Distan estas fincas de la ciudad de Esparta como cinco kilómetros.

Para pormenores dirigirse á su dueño en esta ciudad.

Alajuela, octubre 3 de 1910.

FRANCISCO JINESTA.

## Despacho

domingo y lunes en

ALAJUELA

y el resto de la semana en

SAN JOSE

ANIBAL SANTOS,

Abogado y Notario

### Terrenos en Santa Clara

A plazos ó al contado vendo la finca inscrita con el número 25.236 en el Registro de la Propiedad, Partido de Heredia. Está situada en Santa Clara, á orillas del Río Sucio y mide 400 hectáreas. Es terreno de lo mejor, en su mayor parte de platanillales, completamente plano, sin un sólo pantano ni pedregal. Tiene dos aguadas permanentes y es de gran porvenir, pues es casi seguro que lo atraviese el ferrocarril que hacia esas regiones lleva la United Fruit C<sup>o</sup>.

De las mismas calidades que el anterior terreno, vendo otro lote de 100 hectáreas situado en Santa Clara de Limón; lindante: Norte y Este, denuncias de don Leoncio Martínez, don Eloy Rodríguez y otros; Sur terreno de la Municipalidad de Alajuela, y Oeste terrenos de don Francisco López García. Está inscrito en el Registro Público. JOSÉ FIGUEREDO.

### -Tabaco Iztepeque-

### -Legítimo de- -El Salvador-

El mejor y más barato. Se despachan los pedidos con puntualidad á todos los lugares de la República, ya sea por fardos ó en cantidades pequeñas.

Depósito permanente en Alajuela: JUAN V. ACOSTA.

Botica "Flor de Lis"  
Grecia. — Costa Rica.

Surtido completo de medicinas de patente, legítimas, pues su propietario rechaza todo menjarje ó falsificación.

— PRECIOS MÓDICOS —

Especial cuidado en el despacho de recetas.

JOSÉ OCAMPO.

## SE VENDE

en muy buenas condiciones una finca situada en Cirrú de Grecia, con buen trapiche de hierro y sus respectivas pailas.—Consta de 30 manzanas de potreros, terrenos cultivados y virgenes

Para informes, entenderse en Alajuela, con

MATILDE V. DE SOTO

### El Renacimiento

Surtido constantemente renovado. Establecimiento de abarrotes, géneros, conservas y licores. Especialidad de la casa: *Dimorfolina*, el gran destructor de hormigas.—Precios al alcance de todos los bolsillos.—*Saúl R. Cordero*. — Sarchí, Costa Rica.

"Tip. "EL PUEBLO"

## CABALLERIZA de Gustavo Saborío

Antes de Ramón Aguilar

Frente á la Estación del Atlántico. — Alajuela

Ha introducido importantes reformas que le permiten complacer en su negocio todos los gustos. — Bestias finas y de trote, Bestias para señoras.

Los precios son moderados y las órdenes por correo se atienden inmediatamente.

## SE VENDE en Poas

una magnífica finca como de 40 manzanas, 11 de café en muy buen estado, 2 de caña, 10 preparadas para caña ó café y el resto de pastos. Casi todo el terreno es plano y nuevo.— Casa de habitación y muy buenas aguas, sólo \$ 3.500 al contado y el resto á largos plazos.

Entenderse en Poás con Rafael León.

Alajuela, 7 de Julio de 1910.

## Certificados redimibles

del Banco Industrial de Santiago

Agosto 15 de 1910

Según cable recibido en esta fecha, ha quedado amortizado el siguiente CERTIFICADO suscrito en San José: N<sup>o</sup> 18953, Serie K, Amelia Rojas Valerín, \$ 100-00 oro. Este Certificado será pagado á su presentación, debidamente firmado por el suscriptor. Se previene á los suscriptores en el deber en que están de pagar sus cuotas mensuales antes del ocho de cada mes en mi oficina, para tener derecho á estas amortizaciones.—Alajuela, agosto 16 de 1910.—RICARDO SABORIO H., Agente.

## NUEVA SASTRERIA

JUAN PIEDRA C.

AL LADO SUR DEL MERCADO DE ALAJUELA

Se hace cargo de confeccionar toda clase de vestidos para caballero y sobretodos para señoras y señoritas. Corte español, francés y americano.

Precios módicos y exacto cumplimiento en los encargos.

## Almacén de Abarrotes ----y licores----

Fábrica de sirope y agua gaseosa

Agencia de la famosa

## Cervecería Traube

Ventas al por mayor y al menudeo

Especialidad en facturas para familias

Se atienden órdenes para dentro y fuera de esta provincia

Ramón J. Jiménez O.—Alajuela

## VERMICIDA

es un remedio seguro contra las

## LOMBRICES

de venta en la

Botica Central Cabezas y Smith.—Alajuela

## CERVECERIA "La Victoria"

ROMERO Y CASTRO Hnos.

Las más puras cervezas del país: Pilsener y Extra

Depósito en Alajuela: Juan Calvo